et tout fait croire à une très prochaine entente, grâce à l'habileté de Pie X.

« Dans l'Argentine, au Chili, l'enthousiasme des catholiques pour Pie X est si grand, que ces deux républiques viennent d'offrir, comme cadeau jubilaire, à Pie X un palais pour la résidence du représentant pontifical dans ces deux capitales, et le Pape, enchanté, va leur donner, incessamment, un internonce.

« Mais c'est surtout au Brésil que s'épanouit, actuellement, la vie catholique. La séparation de l'Église et de l'État n'a pas été faite, là, comme en France, sur un sentiment de haine, mais, au contraire, sur une idée de liberté et de justice. Aussi quel magnifique développement a pris l'Église. Le nonce de Pétropolès est, auprès du gouvernement républicain de Rio-de-Janeiro, persona gratissima; il a avec tous les relations les meilleures, et Pie X est adoré dans tout le Brésil.

« Maintenant, le dévoloppement de l'Église du Brésil est tellement grand, qu'on peut dire que c'est la première du monde catholique romain.

« Voilà l'œuvre de Pie X, me dit le prélat avec, force, voilà aussi l'œuvre du cardinal Merry del Val. Glorifiez-la, car elle est déjà immense. Jamais les promesses d'éternité faites par Notre-Seigneur Jésus-Christ n'ont paru plus certaines. Les entreprises du Maudit, l'acharnement des Loges, qui paraissent en France si fortes et si violentes, sont bien peu de chose quand on considère le monde entier, où l'Église est en plein triomphe.

Chronique générale

RETOUR DE VOYAGE

S. G. Mgr l'Archevêque est revenu de son voyage dans l'Ouest le vendredi 30 octobre, avec M. l'abbé Laflamme. Sa Grandeur est en parfaite santé, après ce long voyage si plein d'intérêt et au cours duquel Elle a joui de l'hospitalité la plus cordiale, de la part des évêques, du clergé et des communautés religieuses.

Monseigneur a officié pontificalement le jour de la Toussaint et, à l'absoute, le jour des Morts.